



Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, ha jugado un papel fundamental en el acercamiento del Gobierno federal a problemáticas sociales, además de ser pieza clave en el combate a la inseguridad a través de la atención a las causas de la violencia

# CONCILIACIÓN Y ATENCIÓN A LAS CAUSAS



#Segob

# CONCILIACIÓN Y ATENCIÓN A LAS CAUSAS

**Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, ha jugado un papel fundamental en el acercamiento del Gobierno federal a problemáticas sociales, además de ser pieza clave en el combate a la inseguridad a través de la atención a las causas de la violencia**

**POR GUILLERMO ESPINOSA**  
@Gulesga

**R**osa Icela Rodríguez Velázquez ocupa el lugar más importante del gabinete federal, es la mujer con mayor responsabilidad después de la presidenta **Claudia Sheinbaum**. Su deber principal es vigilar la política interior del país, desde la Secretaría de Gobernación (Segob).

La seguridad es uno de los temas prioritarios para la funcionaria. La Estrategia Nacional de Seguridad, involucra a la Segob con un rol fundamental en el combate a la violencia, independiente de las acciones operativas a cargo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Secretaría de la Defensa y la Secretaría

de Marina Armada de México.

En ese sentido, dentro de las múltiples responsabilidades que tiene Rodríguez Velázquez está el reforzamiento de la atención a las causas que generan la violencia, lo que significa para ella no solo un reto, sino una prioridad para construir la paz en el territorio nacional.

"Parte importante de la atención a las causas es la implementación de todos los programas sociales; sobre todo, aquellos que van dirigidos a la población más desprotegida", ha comentado la secretaria respecto a las acciones encaminadas desde la Segob.

En la última conferencia de prensa para informar sobre el avance en materia de seguridad, Rosa Icela Rodríguez, presentó los proyectos sobre los que trabajan con un enfoque de cultura y arte, como parte de la Estrategia

Nacional de Seguridad.

Dijo entonces que "la cultura es la principal herramienta de la transformación, el arte y la creatividad desde la infancia, tal como establece el Plan Nacional de Desarrollo de este Gobierno.

"La música contagia alegría, felicidad y paz. Por eso, en conjunto comunidades y gobierno hemos trabajado para llevar orquestas a centros comunitarios y recintos culturales donde ofrecieron conciertos".

En seis meses de trabajo constante y coordinado, se han atendido a casi 47 mil 500 personas con las distintas actividades artísticas y culturales, realizadas en territorio a través de las 32 Mesas de Paz estatales y 266 regionales incorporaron en las Jornadas por la Paz.



### Trabaja por la seguridad y la paz

El pasado mes de febrero en el atrio de la Basílica de Guadalupe, la presidenta **Claudia Sheinbaum**, encabezó la inauguración del programa "Sí al desarme, sí a la paz", la mandataria indicó que este programa va a hacer historia en el país y será ejemplo en el mundo entero, ya que con él se está construyendo justicia y sobre todo paz. Este programa está a cargo de la Secretaría de Gobernación.

En su último informe, la titular de esa dependencia destacó que desde el inicio del programa, se han intercambiado de manera voluntaria y anónima, mil 610 armas de fuego, de las cuales: mil 60 son armas cortas y 420 armas largas, así como 130 granadas, además de cartuchos útiles y cargadores.

Por invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador, tras la renuncia de Alfonso Durazo Montaño, el 30 de octubre de 2020, Rosa Icela Rodríguez se convirtió en la primera mujer en la historia del país en encabezar la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), además de ser la responsable y coordinadora General del Gabinete de Seguridad Nacional.

En dicho cargo, asumió la responsabilidad de las políticas de Seguridad Pública y Protección Civil, su principal convicción fue la de atacar las causas que originan la violencia, la desigualdad, la pobreza y la falta de oportunidades, y buscar alternativas para que los jóvenes se alejen de la tentación del crimen organizado.

Todos los días coordinó y alientó las Mesas para la Construcción de la Paz, en las 32 entidades del país fortaleciendo la colaboración entre autoridades de los tres órdenes de gobierno para atender la inseguridad registrada.

Cabe destacar que, siendo la responsable de la seguridad pública del país, participó en la Cuarta Cumbre de Ministros de Seguridad (UNCOPS 2024) en la sede de la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York, Estados Unidos, donde solicitó a dicho organismo a realizar acciones que frenen el tráfico de armas, para reducir los niveles de violencia en México.

### Pendiente de la elección

Luego de llevarse a cabo la primera elección en la historia del país, la secretaria Rosa Icela Rodríguez confirmó que la jornada electoral se realizó en un ambiente de paz y tranquilidad a lo largo y ancho del territorio mexicano y la calificó como una elección ejemplar.

"Queremos reconocer a la ciudadanía por su participación histórica que hizo de este inédito proceso un avance importante para la democracia mexicana. La ciudadanía se interesó, se puso a estudiar, hizo todo un ejercicio de revisión, y con conocimiento y conciencia emitió sus sufragios", dijo la funcionaria federal.

Rodríguez Velázquez aseguró que la misma población demandó la reforma al Poder Judicial para acabar con la corrupción: "México ganó y ganó la democracia, por primera vez, el pueblo ejerció su derecho a elegir de manera directa a sus jueces, magistrados, ministras y ministros. Nunca en la historia de nuestro país la ciudadanía había expresado su voluntad sobre el Poder Judicial", señaló.

La labor realizada por Rosa Icela Rodríguez en ocho meses que lleva en la Secretaría de Gobernación, está respaldado por las diferentes acciones coordinadas con las dependencias de seguridad para garantizar la lucha contra la inseguridad y la reducción de la violencia en el país.



**Trayectoria** Durante más de 25 años, Rosa Icela Rodríguez ha desempeñado diferentes cargos en el Gobierno de la Ciudad de México y el Gobierno federal



### 2000 a 2005

Ocupa su primer cargo público en la dirección General de Participación Ciudadana y luego en Concertación Política y Atención Social, en la jefatura de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador



### 2006 a 2009

Fue coordinadora general del Gabinete de Gobierno y Seguridad Pública encargada de las 71 coordinaciones territoriales de seguridad, durante la jefatura de Gobierno de Marcelo Ebrard



### 2009 a 2012

Estuvo a cargo del Instituto para la Atención de Adultos Mayores de la Ciudad de México



### 2012 a 2015

En el gobierno de Miguel Ángel Mancera, fue titular de la Secretaría de Desarrollo Social



### 2015 a 2018

Fue titular de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades en la Ciudad de México



### 2018 a 2020

Fue secretaria de Gobierno de la Ciudad de México, durante la Jefatura de Gobierno de Claudia Sheinbaum



### 2020

Se convierte en la primera mujer en la historia del país en encabezar la Secretaría de Seguridad, en el sexenio de López Obrador



### 2024

Es nombrada como titular de la Secretaría de Gobernación, por la presidenta Claudia Sheinbaum



# MANTIENE DIÁLOGO ABIERTO

**Más allá de las funciones propias de un cargo dentro del gabinete federal, la habilidad conciliadora de Rosa Icela Rodríguez ha logrado recuperar la confianza de los ciudadanos en las autoridades**

**E**l trabajo que ha desarrollado la funcionaria desde el inicio de la actual administración federal ha sido esencial en el manejo de problemáticas sociales. Se ha destacado por construir puentes entre el gobierno y diferentes sectores, a través del diálogo y la empatía con los grupos afectados.

Rodríguez Velázquez ha estado en la atención pública en las últimas semanas, ya que es la responsable de coordinar el diálogo entre el Gobierno federal, a través de la oficina a su cargo, la Secretaría de Educación Pública y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), con los representantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE).

Esto luego de que los representantes de la CNTE tenían agenda una reunión con la presidenta [Claudia Sheinbaum](#) el pasado 23 de mayo. Sin embargo, los maestros en protesta decidieron cerrar los accesos al Palacio Nacional, trataron de impedir que se llevara a cabo la conferencia Mañanera del Pueblo y bloquearon los accesos a las dos

terminales del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) Benito Juárez, afectando a miles de ciudadanos.

Tras el desaire de las y los miembros de la CNTE, la primera mandataria lamentó y cuestionó la situación, decidiendo que el diálogo permanecerá abierto con el Gobierno federal, pero a través de las Secretarías de Gobernación, de Educación Pública y el ISSSTE.

Derivado de esto, Rosa Icela Rodríguez Velázquez ha dado muestra de su habilidad conciliadora y ha llamado a la Coordinadora en diversos momentos a retomar el diálogo para poner fin al conflicto y lograr que las y los maestros retiren su campamento del Zócalo capitalino, instalado desde el pasado 19 de mayo. Este paro ha afectado a más de 1.2 millones de estudiantes en el país.

El pasado jueves 29 de mayo, a 33 días de concluir el ciclo escolar 2024-2025, desde la sede de Gobernación en el Palacio de Cobián, se expidió un comunicado en el que la Secretaría de Gobernación destacó que las niñas y los niños afectados merecen un cierre digno de su ciclo

escolar: "La educación es un derecho, no un privilegio y requiere del compromiso y responsabilidad de todos los actores involucrados".

Desde Gobernación se ha reconocido que se requieren acciones concretas, para destrabar el conflicto, con aumentos salariales progresivos, la creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, el compromiso de no aumentar la edad de jubilación, la revisión de los procesos de promoción docente y alternativas para pagar deudas hipotecarias insostenibles con el Fovissste.

Además, el Gobierno de México, a través de la Segob, propuso a la CNTE, un aumento al salario del 9 por ciento retroactivo a enero y del 10 por ciento a partir de septiembre, el segundo más importante en 40 años.

## Libertad de credo

Como parte de la conducción de la política del Gobierno federal en materia religiosa, la Secretaría de Gobernación es la instancia que tiene relación con las asociaciones



religiosas, por lo que la funcionaria ha coordinado reuniones con líderes y asociaciones religiosas para escuchar y atender las problemáticas de sus comunidades.

“El Gobierno de México trabaja en sinergia con autoridades y sociedad para lograr el bien supremo, que es la felicidad del pueblo y el bienestar común”, señaló.

Dentro de este ámbito, la titular de la Segob acudió en dos ocasiones a Roma, en representación del Gobierno de México, la primera ocasión el pasado 26 de abril a las exequias del papa Francisco y posteriormente el 18 de mayo a la misa de inicio del Ministerio Petrino del papa León XIV en la Plaza de San Pedro, en el Vaticano.

Durante la salutación al papa, la Rosa Icela Rodríguez tuvo la oportunidad personal de felicitarlo y entregar una carta invitación al pontífice, en nombre de la presidenta [Claudia Sheinbaum](#), para visitar México.

“Al hacer entrega de la carta invitación para visitar nuestro país; durante la recepción a las delegaciones de los países del mundo que asistimos a la ceremonia por el inicio de su pontificado”, escribió en sus redes sociales.

### Política sana

Al ser el puente entre el Gobierno Federal y los partidos políticos, la secretaria de Gobernación ha llamado a legisladores y a actores políticos a dejar de lado las diferencias políticas para trabajar en beneficio de la nación.

Durante la instalación de la Comisión de Gobernación y Población en la Cámara de Diputados en noviembre pasado, la funcionaria afirmó que la transformación del país amerita el trabajo coordinado y la separación de poderes, así como de la pluralidad democrática ya que no son un impedimento para avanzar.

“Las diferencias políticas deben quedarse en ese ámbito y convertirse en una virtud para lograr una sinergia a favor de un México más igualitario y justo. Nuestro país necesita un Poder Ejecutivo institucional que lidere la transformación social como proyecto de nación que fue autorizado en las urnas, pero también requiere de un legislativo plural, con sentido social, y comprometido que convierta en normas las principales decisiones del Estado, que debatan y tenga sus propias iniciativas”.

**La Segob, a cargo de Rosa Icela Rodríguez, junto con la SEP y el ISSSTE mantienen las negociaciones con los maestros de la CNTE, para escuchar sus demandas y llegar a acuerdos**

**La secretaria de Gobernación se levanta a las 3:30 de la mañana, se informa de los últimos acontecimientos y es de los primeros funcionarios que llegan a la reunión del gabinete de seguridad a las 6:00 de la mañana**



### Visión humana

**Antes de ser secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, trabajó como periodista. Es reconocida por su cercanía con la gente**

- > Es originaria de Xilitla, San Luis Potosí
- > Se trasladó a la capital del país donde estudió la carrera de periodismo en la escuela Carlos Septién García
- > Ejerció su profesión en Televisa Radio, en el periódico El Universal, en La Afición y en La Jornada
- > En los distintos cargos que ha ocupado ha tenido relación directa con la población lo que le ha permitido aprender a escuchar y atender las causas de grupos vulnerables
- > Quienes la conocen, aseguran que es sencilla, pero tiene carácter, lo mismo puede tener una reunión con autoridades internacionales o políticas, que platicar con cualquier ciudadano

### Encuentros

**La secretaria de Gobernación ha logrado acercamiento con distintos grupos**

- > Madres buscadoras de desaparecidos
- > Asociaciones religiosas
- > Políticos de distintos partidos
- > Integrantes del magisterio
- > Ha sido representante de la presidenta ante el Vaticano



## Escucha a buscadoras

**D**espués de varios años en que las madres de desaparecidos, quienes integran principalmente los colectivos buscadores, habían insistido en un diálogo cercano y abierto con el

Gobierno federal, este se dio finalmente durante la gestión de Rosa Icela Rodríguez.

Las pláticas, en las que la funcionaria ha escuchado las propuestas de las mamás buscadoras, se

han llevado a cabo desde abril pasado. La funcionaria ha platicado con familiares de personas desaparecidas de diferentes entidades del país.

Ella ha hecho el compromiso de tomar en

cuenta sus aportaciones para hacer ajustes a la Ley de Desaparición Forzada y para mejorar los mecanismos de búsqueda, así como las acciones de la Comisión Nacional de Búsqueda.



FOTOCUARTOSCUIRO

**La secretaria de Gobernación** es la mujer con mayor responsabilidad en el gabinete de [Claudia Sheinbaum](#).



Las recientes reuniones de **Rosa Icela Rodríguez** con los colectivos de búsqueda de desaparecidos era un pendiente desde sexenios anteriores.